

IN MEMORIAM

Manuel José Forero Contreras

Nació en Bogotá el 19 de febrero de 1902, en el hogar de Don Heliodoro Forero Bernal y de Doña Bethsabè Contreras Guzmán. Se casó con Doña Sara Tovar con quien tuvo tres hijos. Muere en Bogotá el 27 de enero de 1990.

Hizo su bachillerato en el Colegio Nacional de San Bartolomé y se graduó de Abogado del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario. Desde muy temprana edad escribió versos que fueron publicados en varias revistas estudiantiles.

Con motivo del centenario del nacimiento del poeta Rafael Pombo, participó en el concurso abierto para dicha celebración, ganando el primer premio junto con doña Isabel Lleras Restrepo.

En colaboración con un selecto grupo de amigos, reunidos a la manera de la “Tertulia Literaria”, que estudiaban Sociología Católica, funda la Revista Ideal y el Periódico Excelsior; éste último se hizo famoso y aumentó considerablemente el número de suscriptores por haber publicado “Los Sueños de Luciano Pulgar” del Presidente Marco Fidel Suárez, publicación que también hizo en aquella época El Nuevo Tiempo, diario de amplia circulación.

El Dr. Manuel José estuvo siempre acompañado de figuras de prestancia literaria e intelectual del país. Un gran amigo suyo fue el Padre Félix Restrepo, Rector de la Universidad Javeriana, quien lo comisionó para que iniciara la sección Reseña de Libros en la Revista Javeriana, en la cual se hacía un resumen de los libros llegados a la biblioteca de la universidad.

Su constante inquietud intelectual y sus bastos conocimientos hicieron que Alianza Editorial, con sede en Madrid, España, lo nombrara como autoridad colombiana en las áreas de sociología americana, historia y geografía, para elaborar las críticas y comentarios de las diferentes publicaciones de esa afamada casa editora.

Su preocupación por la enseñanza de la historia nacional, lo llevó a escribir para niños la Historia de Colombia, la cual dividió en los diferentes grados de acuerdo con el programa académico establecido por el Ministerio de Educación, tanto para primaria como para bachillerato.

Entre sus trabajos de investigación más sobresalientes se encuentran sus escritos sobre Santander; destacándose la primera biografía del prócer en 1932, la cual le valió gran reconocimiento por parte del doctor Laureano García Ortiz, quien hizo el prólogo de dicha obra.

Desarrolló sus investigaciones en los fondos bibliográficos de la Biblioteca Nacional, como la más segura fuente de información para sus escritos. Al observar que los métodos y sistemas de búsqueda y recuperación de información eran muy deficientes, se propuso preparar en forma técnica al personal que prestaba allí sus servicios.

Fue apoyado en esta labor por su hermano Luís Enrique Forero, quien se desempeñó como subdirector de la Biblioteca Nacional desde 1920 hasta 1931 y había traído de Francia el Sistema de Clasificación

Decimal, elaborado y publicado por el Instituto Bibliográfico Internacional de Bruselas. En su trabajo estudió y tradujo el Sistema de Clasificación Decimal elaborado por Melvin Dewey en 1888.

Su aporte a la Bibliotecología fue muy importante pues publicó en español el bosquejo inicial de 1000 cifras decimales del Sistema de Clasificación Dewey, como una contribución a la difusión para la organización de bibliotecas públicas y privadas, tal como lo menciona en la nota introductoria de la edición de 1945.

En 1939 como director de la sección de Catalogación y Clasificación de la Biblioteca Nacional, inició la asignación de encabezamientos de materia en forma técnica, con el propósito de facilitar a los usuarios la ubicación de los textos para consulta.

En la Escuela Superior del Colegio Municipal de Bogotá, anexa a la Biblioteca Nacional se ocupó del entrenamiento de personal. Las clases tenían una intensidad de sesenta y dos horas de teoría y ciento veinticuatro horas de práctica.

En 1942 en el curso auspiciado por la American Library Association, fue el único profesor colombiano que compartió la enseñanza sistematizada de la Bibliotecología, con destacadas figuras de la Bibliotecología Norteamericana como: Manuel Sánchez de la Biblioteca del Congreso; Sara Robinsón, de la Biblioteca de la Universidad de Iowa; Janeiro Virginia Brooks de la Biblioteca Colón de la Unión Panamericana; Clara Newth da Villa Sáez de la Biblioteca del estado de New York y Dorothy M. Resdar, contratada por la Biblioteca Nacional de Colombia, todos ellos bajo la dirección de Rudulf Gjelsness. Como constancia se entregaron los primeros diplomas.

Los asistentes a dicho curso, fueron después destacados profesionales y figuras de la Bibliotecología Nacional, que con sus conocimientos llegaron a di-

ferentes ciudades del país. También apoyados por su maestro fundaron la primera Asociación de Bibliotecarios de Bogotá, la cual tuvo como principal actividad el estudio del Sistema de Clasificación Decimal de Dewey y otros aspectos de las labores de la profesión.

Algunos de los alumnos de ese curso fueron: Ernesto Delgado, Bibliotecario del consejo Municipal de Bogotá y profesor de Clasificación en los cursos dictados años después por la Biblioteca Luís Ángel Arango; Blanca Barberi Lascano, colaboradora permanente del Dr. Forero en la sección de Catalogación de la Biblioteca Nacional; Alberto Miramòn del Ministerio de relaciones Exteriores, quien ocupó desde 1969 hasta 1971, la Dirección de la Biblioteca Nacional; Rubén Pérez Ortiz quien dictó cursos de Bibliotecología entre los años 1947 y 1950, igualmente inicio el “Anuario Bibliográfico Colombiano”. El nombre de Rubén Pérez Ortiz fue asignado al galardón al Bibliotecario del Año, otorgado por la Asociación Colombiana de Bibliotecarios.

Como miembro de la American Library Association estudió y elaboró las tablas históricas y geográficas correspondientes a nuestro país e incorporadas al sistema de Clasificación Dewey.

Al retirarse de la Biblioteca Nacional en 1953, desempeñó el cargo de Bibliotecario en las Universidades Javeriana y de los Andes. Desempeñó el cargo de Bibliotecario Perpetuo de la Academia Colombiana de la Lengua, hasta su muerte.

El Dr. Forero fue: Abogado consultor del Departamento Nacional de Provisiones y Secretario General de esa dependencia; Primer Catalogador de la Biblioteca Nacional de Colombia; Catalogador del Archivo Histórico Nacional; Jefe de Catalogación de la Biblioteca Nacional; Catedrático de Historia de Colombia en el Gimnasio Moderno de Bogotá y en el Colegio de San Bartolomé; de Historia Civil de Hispanoamérica, en

la Facultad de Ciencias Económicas y Jurídicas de la Universidad Javeriana; Catedrático de Historia Universal en el Centro de Estudios Superiores y profesor titular de Sociología Americana en el Departamento de Sociología del Instituto de Estudios Sociales de la Universidad Javeriana.

Perteneció a la Academia Nacional de Historia como miembro correspondiente en 1929, y miembro de número de la misma en 1935, fue Vicepresidente de la misma entre 1938 a 1939. Posteriormente fue miembro de número de la Academia de la Lengua desde 1951. También se desempeñó como miembro correspondiente de la Academia Nacional de Historia de Venezuela; del Centro de Investigaciones Históricas de Guayaquil; de las Sociedades de Geografía e Historia de Guatemala y Honduras; Miembro de número de la Sociedad geográfica de Colombia; del Instituto San Martiniano y de la Sociedad bolivariana de Bogotá; miembro correspondiente de la Academia Antioqueña de Historia y de los Centros de Historia de Tunja y Ocaña, entre otras.

Fue condecorado con la Cruz de Boyacá, en la categoría de Comendador y con la Medalla al Merito de la Republica italiana en la categoría de Comendador.

Su hija Elena Forero Tovar, es egresada de Bibliotecología de la Universidad Javeriana.

Tuve la oportunidad de conocer y dialogar con el Dr. Manuel José, con el propósito de preparar su Bio-Bibliografía, que presenté a la facultad hace ya 35 años para optar al título de Bibliotecóloga y Archivista.

Quisiera solamente decirles a mis colegas, que siempre las almas grandes y nobles son como esta, sencilla, sin vanidades ni atropellos.

Gracias al maestro de maestros, contaron nuestros antecesores con una herramienta que permitió organizar el conocimiento para colocarlo a disposición de los usuarios.

MARTA EUGENIA RUIZ DE UMAÑA
Bibliotecóloga y Archivista
Correo electrónico: meruizdu@cable.net.co